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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INFORME 2022 
 
IEEQ GARANTIZA PISO PAREJO EN PRÓXIMAS ELECCIONES 
En los próximos meses, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) comenzará con la preparación 
del proceso electoral local 2023-2024 por lo que, para el próximo mes, se presentará la iniciativa de reforma 
a la “Ley Electoral del Estado” y se emprenderán los trabajos para adecuar la normatividad interna, afirmó 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del órgano electoral. “Todos estos instrumentos jurídicos se 
aprobarán de manera oportuna con la finalidad de dotar de certeza a cada una de las etapas del proceso 
electoral”. Durante se informe de actividades, el cual rindió en el Teatro de la República, Muñiz Rodríguez, 
aseguró que con la reforma a esta normativa es como el IEEQ garantizará un piso parejo para todas aquellas 
fuerzas políticas que contiendan el próximo año en Querétaro. “Aún y cuando el escenario de cara a las 
próximas elecciones se está definiendo en el máximo tribunal constitucional, refrendo mi compromiso 
institucional de guardar y hacer guardar la Constitución”. Flanqueada por los consejeros Daniel Dorantes 
Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno, María 
Pérez Cepeda y José Eugenio Plascencia Zarazúa, la presidenta destacó que desde la promulgación, la Carta 
Magna estableció ciertos pilares que cimentaron las bases de nuestro actual estado democrático, los cuales 
han evolucionado por la progresividad de los derechos y que hoy nos recuerda la necesidad de consolidar la 
independencia entre los poderes como contrapesos y el fundamental respeto a la autonomía de las 
instituciones electorales. “Está claro que México y Querétaro no son los mismos de hace cien o doscientos 
años en términos demográficos, políticos, económicos ni sociales y es gracias a la lucha de mujeres y 
hombres que hoy aspiramos a tener un gran país y mejor Estado, sin embargo, al igual que en la época de la 
Independencia y del Congreso Constituyente, se nos exige sumar voluntades que, aún con visiones distintas, 
se decidan a ser parte de un proyecto democrático común que se siga escribiendo cada día”. 
Reconoció que las instituciones son perfectibles y que los procedimientos siempre son mejorables, no 
obstante, se debe transitar a un modelo democrático donde todas y todos sean parte; donde el diálogo, la 
tolerancia, la pluralidad, el consenso, la cooperación, la justicia y la fraternidad sean el motor de nuestras 
acciones; donde se respete y se encarnen los principios fundacionales señalados en la Constitución; en 
definitiva, un modelo democrático, donde la patria sea siempre, siempre, primero. Durante su informe, 
Muñiz Rodríguez destacó la implementación del mecanismo de votación electrónica desarrollado por el 
Instituto “Voto Móvil”, que permitió llevar a cabo jornadas de Gobierno Abierto y elecciones estudiantiles 
con más de 6 mil personas, así como diversas publicaciones editoriales al alcance de todas y todos.  “El 
instituto entregó más de 17 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado, derivado de 
sanciones impuestas a los partidos políticos por infracciones a la normatividad electoral”.  Respecto a la 
constitución de partidos políticos locales, mencionó la recepción de 11 avisos de intención de asociaciones 
civiles, de los cuales 4 fueron procedentes, y una solicitud de registro que se encuentra pendiente de 
resolución; de igual manera, destacó la presencia del funcionariado electoral en 35 asambleas municipales, 
la fiscalización de los recursos de las organizaciones, la capacitación a sus integrantes, entre otras acciones.   
Finalmente, el informe de actividades lo entregó a la titular de la Secretaria de Gobierno y representante del 
Gobernador Constitucional, Guadalupe Murguía Gutiérrez; a la magistrada presidenta del Poder Judicial del 
Estado, Mariela Ponce Villa; a la presidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura del Estado, diputada 
Graciela Juárez Montes; a la Vocal Ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral, Ana Lilia Pérez 
Mendoza, y al Magistrado Presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Ricardo Gutiérrez 
Rodríguez. 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/ieeq-garantiza-piso-parejo-en-proximas-elecciones.htm 
 
RINDE IEEQ CUENTAS Y EN BREVE PRESENTARÁ INICIATIVA DE REFORMA EN MATERIA ELECTORAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó presentó el ‘Informe Anual 2022’ ante los Poderes 
del Estado y la ciudadanía, en cumplimiento a ley electoral vigente; en el acto celebrado en el Teatro de la 
República, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez informó que para el Proceso Electoral Local 
2023-2024, el instituto presentará en los próximos días, una iniciativa de reforma a la Ley Electoral del 

https://www.noventagrados.com.mx/politica/ieeq-garantiza-piso-parejo-en-proximas-elecciones.htm
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Estado y emprenderá los trabajos para adecuar la normatividad interna. La presidenta del IEEQ, dio cuenta 
de que el Instituto firmó convenios de colaboración con 15 instituciones públicas y organizaciones de la 
sociedad civil e hizo entrega de más de 17 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado, 
derivado de sanciones impuestas a los partidos políticos por infracciones a la normatividad electoral.  Y 
respecto a la constitución de partidos políticos locales, mencionó la recepción de 11 avisos de intención de 
asociaciones civiles, de los cuales 4 fueron procedentes, y una solicitud de registro que se encuentra 
pendiente de resolución. En este acto estuvieron presentes los integrantes el Consejo General, así como los 
representantes los Poderes, Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y representantes de los partidos políticos. 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/component/k2/item/43894-rinde-ieeq-cuentas-y-en-breve-
presentara-iniciativa-de-reforma-en-materia-electoral 
 
https://www.nmas.com.mx/nmas-local/programas/las-noticias-queretaro/videos/informe-anual-instituto-
electoral-estado-queretaro 
 
https://mensajerodelasierra.com/ieeq-rinde-cuentas-de-su-labor-permanente-ante-la-ciudadania/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/debemos-transitar-a-un-modelo-democratico-donde-todos-somos-
parte-ieeq 
 
https://adninformativo.mx/es-momento-de-consolidar-la-independencia-de-poderes-como-contrapesos-
ieeq/ 
 
ORGANIZACIONES JUVENILES RECONOCEN LABOR DEL IEEQ A FAVOR DE LA DEMOCRACIA 
INCLUYENTE Y POR GARANTIZAR LOS DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES DE LA DIVERSIDAD 
CIUDADANA QUE EXISTE EN QUERÉTARO 
Luego de que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó su “Informe Anual 2022” ante 
los Poderes del Estado y la ciudadanía, en cumplimiento a ley electoral vigente, así como a los principios de 
transparencia y máxima publicidad, en las instalaciones del Teatro de la República de Querétaro. Las 
organizaciones juveniles SOS Discriminación Internacional Querétaro y el Observatorio Juvenil por la No 
Discriminación Querétaro (OJQ) reconocieron la labor del IEEQ a favor de la Democracia Incluyente y por 
garantizar los derechos político-electorales de la diversidad ciudadana (jóvenes, personas adultas mayores, 
mujeres, indígenas, personas con discapacidad, integrantes de la comunidad LGBTTTIQA+, etc.)  que existe 
en Querétaro. En el mismo tenor, Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, presidente de SOS Discriminación 
Internacional Querétaro agradeció la sensibilidad del IEEQ para establecer convenios de colaboración con 
organizaciones de la sociedad civil por la Democracia Incluyente, como el convenio que se realizó entre SOS 
Discriminación Internacional Querétaro y el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) denominado “Democracia 
Sin Discriminación”, con el objetivo de impulsar acciones de información, sensibilidad, capacitación y 
divulgación, encaminada a favorecer la convivencia en la diversidad, el respeto a la diferencia y a la igualdad 
como valores fundamentales de la vida democrática. Así mismo, Ramos Gutiérrez destacó que la pandemia 
del COVID 19 no detuvo el trabajo incluyente del IEQ pues siguieron trabajando en conjunto con SOS 
Discriminación Internacional Querétaro en el Ciclo de Charlas ‘Por una Democracia Incluyente’, con la 
finalidad de incentivar el diálogo y la participación ciudadana virtual a partir de la inclusión y el respeto a los 
derechos humanos. Mientras en el caso de los derechos político electorales de la Población LGBTTTIQ+ las 
juventudes de SOS Discriminación Internacional Querétaro y el Observatorio Juvenil por la No 
Discriminación Querétaro celebraron la participación de las consejeras y consejeros del IEEQ, en la junta 
directiva y mesas de trabajo de la Declaratoria sobre Derechos Político-Electorales de la Población 
LGBTTTIQ+ en el Continente Americano, que se llevaron a cabo en las cámaras de Diputados, Senadores, así 
como en el Congreso de la Unión en agosto del 2022. Donde el IEEQ coincidió con el Instituto Nacional 
Electoral (INE) en que el objetivo de la mencionada Declaración es contar con un instrumento rector y 
referente en el ámbito de la justicia electoral para la población LGBT+ a nivel internacional, que establezca el 
goce y disfrute real y efectivo de los derechos políticos-electorales. Finalmente, las organizaciones juveniles 
por la no discriminación en Querétaro citaron las palabras de la primer diputada federal Trans, Salma 
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Luévano, creadora y promotora de la Declaratoria sobre Derechos Político-Electorales de la Población 
LGBTTTIQ+ al indicar que “persiste la deuda histórica de una estructura en el ámbito político-electoral que 
garantice espacios de toma de decisión a la comunidad LGBT+. En ese sentido, las instituciones electorales y 
administrativas tienen un reto en materia de inclusión y de ahí la importancia de impulsar la agenda de los 
derechos político-electorales que aborda el derecho a votar, a ser votado, a asociarse libre y pacíficamente 
para formar parte de asuntos políticos, derecho a militar en partidos, formar parte de autoridades 
electorales y el acceso a la justicia en materia de derechos político-electorales”. Concluyeron. 
 
https://informativodequeretaro.com/jovenes-queretanos-reconocen-labor-del-ieeq-a-favor-de-la-
democracia-incluyente/ 
 
NECESARIO TRANSITAR A UNA DEMOCRACIA DONDE SIEMPRE LA PATRIA SEA LO PRIMERO: GRISEL 
MUÑIZ 
Por Alán Contreras 
La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, presentó el “Informe Anual 2022” ante representantes de los poderes 
del estado y los ciudadanos. La presidenta del IEEQ afirmó que el momento histórico nos requiere “cumplir 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos” y “consolidar la independencia entre los poderes 
como contrapesos y el fundamental respeto a la autonomía de las instituciones electorales”. (Fórmula 
Noticias) 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
ALISTA IEEQ REFORMA EN MATERIA ELECTORAL 
Con la incorporación de tecnología para el registro de candidaturas, modificación en el calendario para inicio 
de periodo electoral, el Instituto Electoral del Estado, anunció que presentará una iniciativa de reforma en 
unas dos semanas. Esta iniciativa de reforma a la Ley Electoral, de acuerdo con la presidenta del organismo, 
Grisel Muñiz, en esta reforma se considera un plazo para la revisión de los partidos políticos. La reforma 
establece en materia de tecnología es que los partidos políticos puedan acceder al registro electrónico de sus 
precandidatos y candidatos. Además, se realizará la inclusión de cuotas electorales para grupos vulnerables 
para personas de la comunidad LGBT+. Por ello, serán quienes legislan a nivel local los que analicen estos 
criterios, por lo que esto aún es susceptible a cambios. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/alista-ieeq-reforma-en-materia-electoral/ 
 
ALISTA IEEQ SU INICIATIVA DE REFORMA ELECTORAL 
Entre el 12 y 13 de abril, el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) presentará la iniciativa de 
reforma de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, dio a conocer Grisel Muñiz Rodríguez, consejera 
presidenta del IEEQ. Refirió que el motivo del retraso se debió a que se incluyó a todos los partidos políticos 
para que éstos revisen la iniciativa, previo a ser discutida y votada en sesión del Consejo General del 
Instituto. “El nuevo calendario nos marca entre el 12 y 13 de abril, pero compartirles que esto atiende 
también a que le vamos a dar el espacio a los partidos políticos para que la revisen”, dijo. Señaló que el IEEQ 
también está conformado por los partidos políticos, por lo que consideraron importante incluirlos en el 
proyecto; sin embargo, recordó que en meses pasados se conformó la Comisión Transitoria, donde se revisó 
en conjunto las mejoras para el próximo proceso electoral. Indicó que algunos de los aspectos que se 
consideran en la propuesta de reforma son la incorporación de tecnologías para el registro de las 
candidaturas, por lo que se daría acceso a todos al registro electrónico. “De alguna manera buscamos que 
facilite a las fuerzas políticas y a todas aquellas personas que a través de la vía de candidatura independiente 
también quieran registrarse pueden hacerlo desde la comodidad del uso de la tecnología”, indicó. Agregó que 
además se prevé recorrer el inicio del proceso electoral al mes de noviembre, además de que se están 
considerando cuotas para grupos vulnerables, como personas indígenas y de la comunidad LGBTI+. 
Asimismo, mencionó que a petición del Partido Acción Nacional (PAN) se realizará una mesa de trabajo con 
los partidos políticos para dar mayor certeza de las etapas del proceso electoral. “La siguiente semana, de 
hecho, tendremos una mesa de trabajo con los partidos políticos para que trabajemos y analicemos mucho 
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más a profundidad. ¿Cuál es el objetivo? dotar de mayor certeza a cada una de las etapas del procedimiento 
del proceso electoral que tenemos de cara”, aseveró. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/alista-ieeq-su-iniciativa-de-reforma-electoral-9847615.html 
 
EL 12 DE ABRIL EL IEEQ ENVIARÁ AL CONGRESO LOCAL LA REFORMA ELECTORAL 
Por Agustín Murillo 
Será entre el 12 y 13 de abril cuando el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) entregue 
al Congreso local la iniciativa para reformar la Ley Electoral del Estado. La consejera presidenta, Grisel 
Muñiz, detalló que la próxima semana será enviada la iniciativa a los partidos políticos para que la conozcan 
y expresen sus puntos de vista. Entre los puntos que abordará la reforma se encuentra la implementación de 
registro digital de los candidatos, con el cual se busca facilitar este procedimiento tanto a los partidos 
políticos como a los ciudadanos que busquen alguna candidatura independiente. Asimismo, se busca 
homologar la ley estatal con la federal (el Plan B), recorriendo el arranque del proceso electoral para el mes 
de noviembre. Otro de los aspectos que estarán dentro de la ley es el incremento de cuotas dentro del poder 
Legislativo, con el objetivo de que haya representación de los grupos vulnerables. «EL NUEVO CALENDARIO 
NOS MARCA ENTRE EL 12 Y 13 DE ABRIL, LES VAMOS A DAR EL ESPACIO A LOS PARTIDOS POLÍTICOS 
PARA QUE LA REVISEN». Por último, Grisel Muñiz destacó que están en la disposición de escuchar todas las 
voces y hacer modificaciones al dictamen, previo a su envío a la Legislatura, en caso de ser requeridas. 
 
https://rrnoticias.mx/2023/03/30/el-12-de-abril-el-ieeq-enviara-al-congreso-local-la-reforma-electoral/ 
 
PARTIDOS PODRÁN ANALIZAR REFORMA ELECTORAL EN ABRIL: MUÑIZ 
Por Manuel Rivera 
Se dará el espacio a los partidos políticos para que revisen la iniciativa de reforma electoral que planea 
presentarse entre el 12 y 13 de abril del presente año, afirmó Grisel Muñiz, presidenta del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ), quien añadió que se llevó a cabo una Comisión Transitoria en donde se 
analizó junto a los partidos las posibles mejoras que podrían tener los procedimientos electorales. Con base 
a los resultados de esta revisión estará compuesta la iniciativa de reforma que se presentará en abril, dijo. 
Detalló que dentro de los puntos más relevantes de esta iniciativa está la implementación de la tecnología 
para el registro de las candidaturas. Añadió que en esta propuesta se contempla «armonizar» con el 
denominado ‘Plan B’, el cual se encuentra actualmente suspendido, además de recorrer el inicio de las 
elecciones para noviembre. Finalmente, dijo que se realizará la siguiente semana una mesa de trabajo con los 
partidos políticos para analizar con mayor profundidad esta reforma, y de esta manera brindar mayor 
certeza a cada una de las etapas del proceso electoral. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/partidos-podran-analizar-reforma-electoral-en-abril-muniz/ 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-presentara-iniciativa-de-reforma-electoral-en-primeras-semanas-de-abril/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
OPOSICIÓN NO APOYARÁ A LAS CANDIDATAS PARA PRESIDIR EL INE POR SU CERCANÍA CON 
MORENA: FELIPE MACÍAS  
El diputado federal del PAN por Querétaro, Felipe Macías, denunció que el proceso para elegir a los 
consejeros electorales fue viciado para favorecer a los perfiles afines a Morena. Ya que, entre las quintetas 
propuestas por el comité técnico, se encuentran perfiles relacionados a Morena, aseguró que no existen las 
condiciones necesarias para llevar a cabo la elección de los consejeros integrantes del INE. (DQ 10) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
KURI ACONSEJA AL PAN VOLVER A SER UN PARTIDO CIUDADANO 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con el dirigente nacional del PAN, Mario Cortés (sic), para conversar 
sobre cuestiones de contexto político. Calificó la reunión como amistosa y dedicada a platicar “pura grilla 
política”. Reconoció que existen dentro del partido varios perfiles apropiados para ser candidatos en la 
contienda electoral del 2024; entre los que nombró a Santiago Creel, Lily Téllez y Xóchitl Gálvez, aunque 
sugirió que el candidato o candidata también podría ser un externo al partido. (N 2, DQ 8, EUQ 3, CQRO 6, PA 
1 y 3) 
 
SUMAN 10 DENUNCIAS DE PAN CONTRA CORCHOLATAS 
El PAN en Querétaro ha presentado al menos 10 denuncias en contra de presuntos actos anticipados de 
campaña de dos de las corcholatas presidenciales de Morena. Leonor Mejía, presidenta del PAN, mencionó 
que cada aspirante a la presidencia de la República en 2024 está realizando su esfuerzo; sin embargo, 
comentó que no son los tiempos electorales. (DQ 10) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AHORCAN PERROS EN SAN PEDRO MÁRTIR 
Vecinos denuncian a 4 personas que maltratan caninos hasta ocasionarles la muerte. (DQ principal) 
 
N: ANUNCIARON EL QROMARATÓN  
18 mil correrán en la máxima fiesta deportiva del estado: Mauricio Kuri. (N principal) 
 
AM: REQUIERE QUERÉTARO MÁS EXPERTOS EN TECNOLOGÍA  
La COPARMEX señaló que hay un déficit para cubrir las vacantes en empresas de este sector, por lo que hace 
falta intensificar la capacitación en capital humano. (AM principal) 
 
EUQ: ASFIXIA LA INFLACIÓN AL SECTOR AGROPECUARIO 
Productores porcinos, de los más afectados en el estado por el aumento de hasta 45% en los insumos, señala 
Unión Ganadera.  (EUQ principal) 
 
CQRO: COMIENZA PERIODO VACACIONAL PARA ALUMNOS DE EDUCACIÓN BÁSICA 
Ayer fue el último día de clases para los alumnos de 2 mil 73 escuelas públicas de educación básica, los 
cuales retomarán sus labores el 17 de abril.  (CQRO principal) 
 
PA: KURI NO DESCARTA ALIANZAS DEL PAN 
Recomienda el gobernador buscar candidatos ciudadanos para la candidatura presidencial. (PA principal) 
 
P: MIGRANTES, UNA OPCIÓN ANTE LA ESCASEZ DE MANO DE OBRA 
El dirigente de la Coparmex en Querétaro, Jorge Camacho, sostuvo que los viajeros centroamericanos 
podrían cubrir los puestos de trabajo en las industrias locales. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
TODO LISTO PARA EL QUERÉTARO MARATÓN 2023 
Al encabezar la presentación de la edición 2023 del Querétaro Maratón, a realizarse el 1° de octubre, el 
gobernador Mauricio Kuri invitó a las familias y los 18 mil corredores que participarán, a mantener esta 
competencia como una gran fiesta ciudadana en las calles. (DQ 1 y 31, EUQ 3, CQRO 10D) 
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SE REÚNE GOBERNADOR CON INTEGRANTES DEL FRENTE POR QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el presidente de la Unión de Organizaciones del 
Campo y líder del Frente por Querétaro, Francisco Perrusquía, e integrantes de la organización, quienes 
participaron en un diálogo abierto a fin de poner en marcha estrategias efectivas de gestión y vinculación, 
para impulsar cadenas de valor orientadas a un desarrollo equitativo. (N 2) 
 
RECONOCEN LABOR DE MUJERES 
Para reconocer a las mujeres que forman parte de la Secretaría de Finanzas se realizó el foro “La importancia 
de la mujer en el sector financiero”; de la misma forma se hizo entrega de reconocimientos a 10 mujeres 
destacadas de la dependencia por compromiso, trayectoria laboral, responsabilidad, resiliencia, vocación de 
servicio, planeación estratégica, liderazgo, profesionalismo, trabajo en equipo e innovación. (PA 2, N 2) 
 
ATIENDEN AUTORIDADES CONTINGENCIA POR FUERTE GRANIZADA 
Por indicaciones del gobernador Mauricio Kuri, Agustín Dorantes, SEDESOQ, y el director del SEDIF, Óscar 
Gómez, realizaron una visita de supervisión a las familias afectadas por el granizo que cayó en el municipio 
de Amealco. La prioridad de las brigadas que se encuentran en la zona será garantizar la seguridad de las 
familias afectadas, principalmente de las personas adultas mayores, así como de las y los niños de dichas 
comunidades. (Fórmula Noticias) 
 
SEJUVE CUMPLE SU DOCEAVO ANIVERSARIO 
Querétaro es el único estado del país que cuenta con una dependencia enfocada sólo a las y los jóvenes, lo 
que significa que la entidad tiene rumbo joven, pues los coloca en el centro de las decisiones de la 
administración, aseguró la secretaria Virginia Hernández. (ADN) 
 
REFORZARÁN PROTECCIÓN CIVIL EN ESTACIÓN MIGRATORIA DE QUERÉTARO: MURGUÍA 
Tras la muerte de 39 personas en condición migratoria, en un incendio en una estación migratoria en Ciudad 
Juárez, en Querétaro se implementarán actualizaciones en cursos de Protección Civil en la estación 
migratoria del Instituto Nacional de Migración instalada en la entidad, aseguró Guadalupe Murguía, titular de 
la SEGOB. Y luego de que el gobernador Mauricio Kuri informó el miércoles que había instruido a la SEGOB a 
reunirse con los delegados del INM, de la Secretaría de Gobernación y con las áreas de Protección Civil para 
conocer las condiciones que guardan las estancias y espacios de albergue para migrantes en la entidad. 
(CQRO 4, P 2) 
 
INICIA PERIODO VACACIONAL PARA ALUMNOS DE EDUCACIÓN BÁSICA EN QUERÉTARO 
La USEBEQ informó que, de acuerdo al calendario oficial de la SEP, este 30 de marzo es el último día de 
clases para 376 mil 419 alumnas y alumnos de dos mil 73 escuelas públicas de educación básica, quienes 
disfrutarán del periodo vacacional hasta el 14 de abril, retornando a sus labores el 17. (EUQ 7, CQRO 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
TOMA PROTESTA NAVA GUERRERO AL GABINETE JUVENIL 2023 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, tomó protesta al Gabinete Juvenil 2023, un grupo de 49 
jóvenes que conocerán el funcionamiento de la administración municipal pública para tomar parte en la 
toma de decisiones, a través del diseño de un proyecto que posteriormente podrá ser aplicado para beneficio 
de la ciudadanía. (DQ 6) 
 
NOMBRAN COMO NUEVO SUBSECRETARIO DE GOBIERNO A JUAN CARLOS ARREGUÍN  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, anunció que a partir del primero de abril, se designó como 
nuevo subsecretario de Gobierno a Juan Arreguín. El nuevo subsecretario sustituye en la responsabilidad a 
Joaquín González, quien ocupará la Coordinación Jurídica de la Secretaría de Gobierno Municipal. (N 3, DQ 6, 
EUQ 2, PA 7) 
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ANUNCIA SJR CAMBIO EN LA SECRETARÍA DE GOBIERNO 
La presidencia municipal de San Juan del Río dio a conocer, mediante un comunicado, que al frente de la 
Secretaría de Gobierno municipal estará Bibiana Rodríguez, en sustitución de Diego Cabrera. (EUQ 3, PA 7, 
AM 10) 
 
RETOMAN EL PROGRAMA “REGIDORES EN ACCIÓN” 
Los regidores integrantes del Ayuntamiento de San Juan del Río, de la fracción panista, retomaron el 
programa “Regidores en acción" para acercar distintos servicios a la ciudadanía y mejorar su calidad de vida. 
Esta campaña arrancó este jueves en la comunidad de San Pedro Ahuacatlán, en donde se otorgaron de 
manera gratuita servicios médicos, optometrista, arreglo de bicicletas, payasito y pinta caritas, corte de 
cabello y reparación de bastillas. (NSJR 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
POR CLASES VIRTUALES EN LA UAQ, DISMINUYE TRÁFICO UN 30%: RECTORA 
En las últimas dos semanas ha disminuido el tráfico vehicular en las vialidades aledañas al Centro 
Universitario de Cerro de las Campanas, luego de que el 50% de los estudiantes regresó a clases virtuales 
por las obras de 5 de Febrero, informó la rectora de la UAQ, Teresa García. Detalló que la baja vehicular que 
se ha registrado es de al menos el 30 por ciento y que los viernes el tráfico disminuye más. (CQRO 3) 
 
SESIONES DE CONSEJO UNIVERSITARIO SE LLEVARÁN A OTROS CAMPUS DE LA UAQ 
A partir de abril y hasta concluir este 2023, las sesiones de Consejo Universitario de la UAQ se llevarán a 
cabo en los campus universitarios con los que cuenta la UAQ en diferentes municipios; lo anterior luego de 
que los consejeros universitarios aprobaran cambiar la sede de estas sesiones. (N 4) 
 
RECTORA UAQ Y AUTORIDADES ESTATALES DISCUTIRÁN PROYECTO DE LEY ORGÁNICA 
Con el objetivo de continuar el análisis y discusión del proyecto de la nueva Ley Orgánica de la UAQ, este 
jueves se reunirá la rectora Teresa García con los titulares de las Secretarías de Gobierno y Finanzas del 
estado. (N 6) 
 
POR PROBLEMAS DE PENSIÓN ALIMENTARIA, SIETE DE CADA 10 MUJERES ATENDIDAS EN IQM 
Siete de cada 10 mujeres atendidas en el IQM se encuentran en una situación en la que el padre de sus hijos 
es deudor alimentario moroso o hay algún problema para recibir la pensión alimenticia, dio a conocer la 
directora Marisol Kuri. “De las que nosotros atendemos son quienes nos refieren tener alguna 
dificultad”. (CQRO 5) 
 
MIGRANTES PUEDEN CUBRIR DÉFICIT DE MANO DE OBRA 
En Querétaro las empresas observan en migrantes una alternativa para resolver el déficit de mano de obra, 
destacó Jorge Camacho, presidente de COPARMEX, quien explicó que se trata de un fenómeno en el que 
mexicanos emigran a Estados Unidos y dejan vacantes, y que de no cubrirse por los mismos mexicanos, las 
empresas pueden considerar a migrantes de centro y Sudamérica. (P 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
DECISIÓN. Luis Nava encontró fuera del PAN al operador ideal de sus proyectos y ahora lo enfocará a 
mantener la gobernabilidad de una ciudad cada vez más demandante. El nombramiento del ex priista Juan 
Carlos Arreguín como subsecretario de Gobierno cubre la necesidad imperiosa del alcalde capitalino por 
tener, en una misma persona, a alguien leal, confiable y eficaz. 2024. Arreguín Baltazar fue subsecretario 
estatal de Gobierno y es conocedor de los temas y de los personajes estratégicos de Querétaro. Con su 
nombramiento municipal Luis Nava toma una decisión de dimensiones estatales con miras a la carrera por 
el Senado. Lloverán críticas contra Arreguín desde el seno del PAN, pero una vez más serán para dar 
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problemas y no para ayudar a Luis Nava a encontrar soluciones, y eso lo confirmará como una buena 
elección. TRAICIÓN. Todo lo contrario en San Juan del Río, donde Diego Cabrera nunca fue leal al alcalde 
Roberto Cabrera y terminó huyendo al bando contrario, ese que Santiago Nieto Castillo dirige desde 
Pachuca. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | VUELAS 
Por Adán Olvera 
Querétaro Maratón ha sido todo un acontecimiento que ha evolucionado desde su nacimiento en 2010 y ya 
para el 2014 la legislatura lo “blindó” para poder realizarse y trascender sin verse afectado por “ánimo” de 
los políticos.En 2011 fue la primera ocasión que se corrió la categoría de los 42 kilómetros y salieron a las 
calles más de 10 mil corredores y fue toda una fiesta en las calles.El Querétaro Maratón ya tiene la 
aprobación de la Association of International Marathons and Distance Races (AIMS), la International 
Association of Athletics Federations (IAAF) y la Federación Mexicana de Asociaciones de Atletismo 
(FMA).Con el gobernador Francisco Domínguez, el evento corrió un poco de riesgo y es que se le quiso 
borrar todo lo que oliera a pasado y se rebautizó con el concepto Rock and Roll Querétaro Maratón; incluyó 
la participación de grupos musicales y DJs en la ruta.Con la llegada de Mauricio Kuri al gobierno, el 
Querétaro Maratón toma nuevos bríos y la gente sale a las calles para participar en el evento y es que dicen 
los organizadores que Querétaro, no corre porque vuela; este tipo de eventos dan proyección y renombre 
fuera de nuestras fronteras, las mejores ciudades del mundo tienen un evento de este tipo y hay que cuidar 
los detalles de la organización.Los queretanos corredores y no corredores, participan y se contagian cada 
año del ambiente que se crea en torno a la justa deportiva que deja una derrama importante de recursos y 
reactiva el turismo deportivo en el estado. Este año el Querétaro será el domingo 1 de octubre y se espera 
que 18 mil personas salgan a la calle a “volar” más unas 5 mil en las calles que salen a ver y participar a los 
corredores. DE REBOTE. Juan Carlos Arreguín se convertirá en secretario de Gobierno municipal de 
Querétaro, eso sucederá cuando Arturo Molina deje el cargo y vaya a campaña, por lo pronto el operador 
político regresará a un espacio que conoce porque ya ocupó el cargo en la era de Jorge López Portillo 
Tostado, gobernador interino de Querétaro. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
MARATÓN, UNA FIESTA. Se presentó la edición 2023 del Querétaro Maratón, al que se espera la 
participación de 18 mil corredores, 3 mil más que en la edición anterior. Este evento deportivo ya se 
consolidó con la marca del estado y atrajo a una importante firma deportiva como patrocinadora de las 
playeras de los corredores, Adidas. Todo está puesto para que este maratón sea una gran fiesta deportiva y 
familiar. RELEVO. Con la salida de Diego Cabrera de la Secretaría de Gobierno del municipio de San Juan del 
Río, el edil Roberto Cabrera encontró la oportunidad idónea para fortalecer su equipo de trabajo y 
solidificar la reelección en el 2024. Bibiana Rodríguez Montes fue presentada como la funcionaria que 
ocupará esta importante labor; este nuevo elemento conoce bien el trabajo de Roberto Cabrera y, con su 
experiencia dentro del servicio público, abonará al proyecto de trabajo en la Administración municipal. 
REACCIÓN INMEDIATA. Como si se tratara de una acción ensayada previamente, los aficionados y 
elementos de seguridad se coordinaron para señalar y exhibir a los rijosos que pretendieron descomponer la 
tranquilidad en las gradas del estadio La Corregidora. La experiencia dejó una gran lección y esta vez los 
aficionados de verdad no permitirán que ningún desorientado vuelva a generar violencia. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
BEATRIZ PAREDES SE REUNIÓ CON PRIISTAS QUERETANOS. Ayer por la tarde, nos cuentan, estuvo en 
Querétaro la senadora y ex gobernadora de Tlaxcala, Beatriz Paredes. Nos cuentan que estuvo acompañada 
de la dirigente estatal Abigail Arredondo. Platicó con priistas y con estudiantes de la Universidad Anáhuac. 
Paredes anda recorriendo el país para medir qué músculo trae, pues nos recuerdan que quiere ser candidata 
a la Presidencia de la República. HOY PRESENTAN LIBRO DE MARCELO, SIN LA PRESENCIA DE EBRARD. 
Santiago Nieto se pasea todos los fines de semana en Querétaro. Nos cuentan que ya está en la ruta del 
2027, pero antes deberá hacer escala en 2024, por eso no sorprende para nada que este día haya preparado 
un evento donde él será el foco de atención, aunque el pretexto será hablar del libro El Camino de México, 
cuya autoría es de Marcelo Ebrard, uno de los principales aspirantes de Morena a la Presidencia de la 
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República. El evento se realizará por la tarde en el Auditorio Esperanza Cabrera de la Facultad de Bellas 
Artes de la UAQ En la invitación, nos cuentan, se aclara que no estará presente el canciller, pero subrayan 
que la coordinación del evento está a cargo de Nieto. Parecería, nos comentan, que ya está en campaña, pues 
nos recuerdan que el sanjuanense quiere ser gobernador en 2027, pero antes, en 2024, planea alcanzar un 
escaño en el Senado. (EUQ 2) 
 
¿CÓMO NOS MOVEMOS? QUERÉTARO (II) 
Por Rubén Galicia  
En la entrega pasada de este espacio de opinión divisábamos los alcances y las dimensiones del sistema de 
transporte público en Querétaro, con especial atención en cuestionarnos si la adición de 60 nuevas unidades 
sería una medida suficiente para responder a las necesidades de la ciudadanía. En primer lugar, creo 
queesimportanteentender que la movilidad de una ciudad tiene que ver con muchos más elementos que sólo 
el número de unidades con las que se cuenta, iniciativas internacionales como el “Sustainable Urban Mobility 
Indicators (SUMI) o el “City Level Sustainable Mobility Indicator” consideran hasta 138 indicadores entre los 
que se encuentran, además de número de unidades, la distancia entre paradas, la velocidad de tránsito, el 
costo del servicio, el número de incidentes registrados y hasta las emisiones de CO2 que generan los 
transportes. Sin embargo, para fines prácticos de este análisis tomaremos en cuenta los indicadores 
presentados por la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros (ETUP) del INEGI, que son básicamente, 
número de autobuses, kilómetros recorridos y número de personas transportadas. (...). (EUQ) 
 
EL ESTADO MÁS SEGURO 
Por Felipe Fernado Macías 
En días recientes se realizó la entrega del equipo para modernizar nuestra PoEs Con ello se fortalecerán las 
instituciones de justicia para llevarlas a un nuevo nivel, abonando a los grandes resultados de nuestro estado 
en materia de seguridad. Mucha gente quiere venir a vivir a Querétaro  o quieren replicar estos trabajos en 
sus entidades, ya que en nuestro estado trabajamos para atender la problemática y reconocer el contexto 
regional de nuestros municipios, conocer la dinámica de la delincuencia a nivel nacional y de los estados 
vecinos, y responder a sus necesidades. (...). (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
JUAN CARLOS ARREGUÍN ASUMIRÁ SUBSECRETARÍA DE GOBIERNO EN LA CAPITAL. El presidente 
municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, anunció que a partir del primero de abril, el subsecretario de 
Gobierno será Juan Carlos Arreguín Baltazar. El nuevo subsecretario sustituirá en dicha responsabilidad a 
Joaquín González de León, quien ocupará la Coordinación Jurídica de la Secretaría de Gobierno municipal. 
Juan Carlos Arreguín Baltazar es licenciado en Derecho con grado de maestría y entre su experiencia está el 
haberse desempeñado como secretario de Gobierno municipal y jefe de gabinete, y a nivel estatal, como 
director de Desarrollo Político, director de Análisis Político y coordinador de Programas Sociales, entre otros 
cargos.  SANTIAGO NIETO ESTARÁ HOY Y MAÑANA EN QUERÉTARO. Que hoy, a las 15:30 horas, el 
encargado de despacho de la Procuraduría General de Justicia del estado de Hidalgo, Santiago Nieto 
Castillo, encabezará la presentación del libro del secretario de Relaciones Exteriores y aspirante a la 
candidatura de Morena a la presidencia de la República, Marcelo Ebrard, “40 años de amor por México”. El 
evento se llevará a cabo, sin la presencia del canciller, en el teatro Esperanza Cabrera, en el Centro Histórico 
de Querétaro. Así mismo, el sábado, el extitular de la  UIF participará en una reunión de trabajo para analizar 
“El camino de México”, en las instalaciones del Comité Estatal de Morena, a las 9:30 horas. Posteriormente, a 
las 11:00 horas, estará en un hotel de San Juan del Río, en los denominados Encuentros para el futuro. Con 
Marcelo, sí. DETIENE FISCALÍA A PROBABLE RESPONSABLE DE HOMICIDIO EN ANEXO. Que la FGE 
esclareció el homicidio de una persona que se encontraba interna en un anexo de la comunidad de 
Saldarriaga, municipio de El Marqués. En un comunicado, el organismo autónomo confirmó que el hombre 
ya se encuentra en prisión preventiva y recordó que los hechos ocurrieron el 20 de marzo. Una vez iniciada 
la carpeta de investigación y tras el traslado del cuerpo al Servicio Médico Forense, la necrocirugía arrojó 
que la causa del deceso fue una anoxia mecánica en su modalidad de estrangulación. Como parte de la 
investigación, la fiscalía identificó que uno de los empleados del centro de rehabilitación había tratado de 
controlar al ofendido, “lo que posiblemente le provocó lesiones que lo privaron de la vida”, dijo. (CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO 
BEATRIZ PAREDES. Beatria Paredes Rangel, una de las priistas con mayor trayectoria política, ex lideresa 
nacional del partido, ex gobernadora de Tlaxcala, ex presidenta de las dos cámaras federales, embajadora, 
hoy senadora y aspirante a la candidatura presidencial, se reunió ayer con la militancia queretana en las 
oficinas del comité estatal pero también tuvo desayuno con mujeres de la sociedad civil y una charla con 
estudiantes de la Universidad Anáhuac. Bienvenida. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
CARTAS DEL PAN EN EL MARQUÉS. Ante el término del cuarto trienio del alcalde de El Marqués, Enrique 
Vega, uno de los más queridos y reconocidos del país, el PAN busca y tiene nuevas cartas para competir en el 
2024 en ese municipio. Anótese bien: el secretario Rodrigo Monsalvo y el empresario Miguel Vega, jóvenes 
de familias con raigambre queretana y cercanos al actual. Agua de La Cañada la más deseada. (PA 2) 
 
PLAZA DE ARMAS / ARREGUÍN SE SUMA AL EQUIPO DE NAVA 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Se reúne Paredes con mujeres, estudiantes y priistas. Santiago Nieto presentará el libro de Marcelo Ebrard. 
Denuncian en la UAQ páginas con mensajes de odio. Pepe Calzada -sin colores- coquetea hoy con Morena. 
OPERADOR. Juan Carlos Arreguín Baltazar, reconocido concertador político fue nombrado ayer 
subsecretario de Gobierno del Ayuntamiento de Querétaro en sustitución de Joaquín González de León, que 
ocupará la coordinación jurídica. El nuevo -es un decir- colaborador del alcalde Luis Nava tiene una larga 
trayectoria en el servicio público. Arreguín, licenciado en derecho, ha sido secretario de Gobierno Municipal 
y jefe de gabinete; y a nivel estatal director de Desarrollo Político, director de Análisis Político y coordinador 
de Programas Sociales. Adelantado de las alianzas, ha construido relaciones sólidas con actores de los 
principales partidos y en los medios de comunicación social, sin negar orígenes ni amigos, lo que (debe 
decirse) le ha ganado críticas. Su incorporación al equipo de Luis Nava, cuyo proyecto apoya desde hace 
tiempo, no es noticia para los enterados. Desde el primer trienio fue enlace del presidente capitalino con el 
PRI, sin cámaras ni micrófonos. Hoy, ya anunciado oficialmente como subsecretario al lado del secretario 
Arturo Molina podrá trabajar a favor de su municipio y como dijo el alcalde al presentarlo “para mejorar la 
calidad de vida de las familias en la ciudad que queremos”. De aquí al 2024. Por lo pronto. BLANCAS Y 
NEGRAS. “MUJERES.” Beatriz Paredes y Silvia Hernández, dos de las priistas de mayor trayectoria nacional, 
estuvieron ayer en las oficinas estatales de su partido para dialogar con miembros de la dirigencia y 
principales organizaciones, a un año y tres meses de las elecciones federales. La ex presidenta nacional del 
PRI, ex gobernadora tlaxcalteca, hoy senadora y aspirante a la candidatura presidencial, sostuvo antes un 
desayuno con queretanas destacadas en distintos ámbitos sociales y una plática con estudiantes en la 
Universidad Anáhuac, a quienes habló de lo suyo: la política y el futuro deseable para México. En la casa de 
enfrente siguen trabajando los promotores de los ni tan presuntos presidenciables (corcholatas les llama 
YSQ). Hoy y mañana estará aquí Santiago Nieto para promover la candidatura, digo el libro, del canciller 
Marcelo Ebrard: “El camino de México”. El acto de este viernes será en el Teatro Esperanza Cabrera, en el 
centro, y el de mañana en las oficinas del comité estatal de Morena, en Carretas, teniendo como moderadora 
a la maestra Rocío Rojas. Le dieron la vuelta a Querétaro y despertaron justificadas especulaciones las fotos 
de la sorpresiva comida de Santiago Nieto y su esposa Carla Humphrey, consejera del INE, con el ex 
gobernador sin colores José Calzada y Sandra Albarrán, acompañados de los primos Nieto y el orquestador 
Juan Carlos Espinosa Larracoechea. En política nada es casual. Y lo mismo puede decirse del trabajo de los 
operadores de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Sheinbaum, que tiene al senador Gilberto 
Herrera, por Morena y al diputado Ricardo Astudillo, por el Verde, como parte de los aliados de la 4-T para 
las elecciones del 2024, en donde las tribus amenazan con ofrendar a los dioses. Ambos, Herrera y Astudillo, 
aspirantes al Senado, aunque en las encuestas aparecen el ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, 
Santiago Nieto y la rectora de la UAQ, Teresa García. Tengo para mí que el primero mira hacia una posición 
de gabinete y la segunda ha negado en público y en privado arreglos partidistas. Por cierto la UAQ emitió 
ayer un comunicado en el que los directores de sus facultades y escuela de bachilleres, junto con la rectora 
García Gasca, denuncian páginas anónimas en las benditas redes sociales que propagan mensajes de odio y 
piden a la comunidad universitaria no ser parte de esas prácticas alejadas de la verdad y el honor. ¿De quién 
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sospechan? EL HISTORIETARIO. “BUENAONDITA.” En 2009, hace 14 años, armando el equipo de su 
gobierno, José Calzada, decidió invitar a un empresario como secretario de Turismo. El problema es que 
vivía en los Estados Unidos y tendría que regresar con todo y familia, ya con el ciclo escolar en marcha y esas 
cosas. El convocado, sin embargo, aceptó el reto y quemó sus naves en el vecino país para volver a su tierra. 
Todo iba bien. El futuro titular de Turismo se instaló en la ciudad y comenzó a preparar diversos programas 
de la materia para el arranque de la administración 2009-2015. En eso estaba cuando Pepe, al parecer por 
algún tema familiar, decidió cancelar la invitación y dejar fuera a Mauricio Kuri, quien no tenía nada que ver 
en el entierro y tuvo que regresar a los temas privados, con mucho éxito por cierto, acompañado de su amigo 
Rogelio Vega Vázquez. De allá para acá, Kuri ha sido presidente de la Coparmex, alcalde de Corregidora, 
coordinador de la bancada del PAN en el Senado de la República y hoy gobernador del estado. Mientras 
tanto, el ahora ex mandatario que le retiró la invitación hace una década, es senador suplente, dirigió a nivel 
nacional el muy diluido Movimiento Territorial del PRI, representó a este partido en el INE y hoy -a reserva 
de lo que pasé con la salud de su senador propietario, Carlos Aceves del Olmo- anda coqueteando a Morena. 
Nada que, conociéndolo tanto, nos sorprenda. La política es así. LA FRASE DE LA SEMANA “FELIFER.” En 
Querétaro la ley es la ley: diputado Felipe Fernando, presidente de la Comisión de Justicia en San Lázaro, en 
la presentación de la nueva imagen de la policía estatal, el martes. ¡Órale! JUGADA FINAL. “CAPITAL.” Al 
presidente capitalino Luis Nava que suma operadores a su equipo, en la línea de aliarse por Querétaro y por 
la gobernabilidad y el rescate político, un senatorial ¡Jaque Mate! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Santiago Nieto, como ya es su costumbre, vuelve este fin de semana a tierras queretanas con actividades 
públicas, ahora con el pretexto de presentar, en dos eventos, El Camino de México, el libro del Canciller 
Marcelo Ebrard. La agenda incluye cena con grupos de morena, empresarios y políticos activos, no pierde el 
tiempo. Rocío Rojas, quien compitió por la dirigencia de Morena en el estado y que aspira a la candidatura 
morenista a la presidencia municipal de Querétaro, también ha comenzado a moverse para que la vean los 
militantes de ese partido. Nos cuentan que ya nadie quiere ser tropa, todos quieren candidatura y si no se las 
dan, amagan con regresar al PRI. Antonio Torres, fue nombrado por Fabian Camacho como nuevo 
vicepresidente de la Cámara de Comercio de Querétaro. Nos comentan que Torres Rico llega con la 
encomienda de acercar al sector comercial local con las esferas del poder y para ello ya ha tendido puentes, 
por lo pronto con la Secretaría de Gobierno que encabe- za Guadalupe Murguía. Francisco Garduño sigue 
inamovible. Los primeros testimonios de guardias y familiares de víctimas apuntan a múltiples 
irregularidades, como el actuar del delegado. Dijeron que no habrá impunidad, pero eso está por verse… (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
LO MEJOR. Lo mejor del Querétaro Maratón, además de la gran fiesta, son los preparativos, el 
acondicionamiento físico, la convivencia en el deporte y la unión familiar y social... Esa es la mejor medalla 
para el estado. (N) 
 
NO HAY PEOR CIEGO  
Reza el refrán que “no hay peor ciego que el que no quiere ver” y la actitud de las autoridades municipales de 
Ezequiel Montes, por más que se quiera minimizar el hecho, hay “sospechosismos” que se hicieron de la vista 
gorda o como que no vieron, mientras se construía un hotel en el Área Natural Protegida, Peña de Bernal, 
cuyo manejo como tal, está reglamentado y es un delito lo que hicieron y deben pagar por ello, pero sobre 
todo, la ley exige que la obra se tiene que derruir y dejar el terreno tal y como estaba.  ¿Cómo que no 
supieron las autoridades municipales de Ezequiel Montes? ¿Cómo que no se enteraron los 
ambientalistas?¿Cómo que las autoridades estatales y federales no se percataron hasta que la obra iba 
avanzada?  La suspensión temporal de un delito así, no tendría por qué ser temporal, sino definitiva y exigir 
la reparación del daño, de acuerdo a la declaratoria como Área Natural Protegida publicada en el Diario 
Oficial del Estado, La Sombra de Arteaga.  El dispensar una orden de suspensión temporal, deja abierta la 
posibilidad de estar dando tiempo a los constructores, para que encuentren el camino, busquen los senderos 
para concretar el delito.  Pero la Peña de Bernal, no es la única agresión que ha tenido que sortear como 
territorio sangrado; las autoridades han tratado de establecer nuevas rutas para el ascenso,locualllevaría a 
continuar con las afectaciones a la flora y la fauna nativa; que le instalaron rehiletes para cobrar las entradas, 
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que permitieron una chelería en la falda y ahora el hotel temporalmente suspendido que tendrá un área de 
más de cinco mil metros cuadrados.  Al parecer, no más al parecer, a las autoridades les anda faltando lo que 
al pirata le sobra para aplicar la ley. QUERÉTARO MARATÓN 2023. Y entre las cosas agradables entro (sic) 
de estos tiempos tan complicados en el país, el mundo y desde luego Querétaro,ayer 
seanuncióelQuerétaroMaratón 2023, la fiesta deportiva del estado, con la participación de 18 mil corredores 
que inundarán las calles de la zona metropolitana el próximo 1 de octubre.  Estiman los entusiastas 
organizadores, que correrán tres mil atletas más que el año pasado en las pruebas de 42 y 21 kilómetros, así 
como los de 10 mil y cinco mil metros.  Para esta emisión se espera también incremente el número de 
familias que año con año animan y vitorean a los corredores,que a veces,además del esfuerzo de la dura 
prueba atlética, se caracterizan o disfrazan de personajes y van repartiendo alegría, que buena falta nos 
hace.  No podemos omitir en este reconocimiento a los para atletas que compiten, los que van en sus veloces 
sillas de ruedas y a quienes llevan un lazarillo. Germán Silva ha confirmado su participación y seguramente 
también podremos ver a los corredores y corredoras de Argelia y de Kenia entre otras nacionalidades.  El 
Querétaro Maratón es una fiesta, una práctica deportiva y social que une y que deja en claro un llamado, 
Querétaro es nuestro y lo cuidamos, por eso tomamos las calles, las plazas y los jardines. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


